2023(令和5)年に創立150周年を迎える県立韮山高等学校(通称「韮高」、伊豆の国市)は、県内最古の公立高校です。 150年の節目を記念し、このたび年代も活躍の場も異なる6人の卒業生にお集まりいただきました。

卒業後も活躍を続ける彼らを通して明らかになった、長い歴史と豊かな自然にはぐくまれた韮高の良さ・らしさをお届けします。

企画・制作/静岡新聞社地域ビジネス推進局

広告



三島市長。韮高卒業後も野球部監 督、PTA会長、後援会理事長など、母 校と深い関わりを持つ。韮高在学中 に狩野川台風を経験し、ボランティ ア活動に参加。蛇ケ橋に山のように 引っかかった家屋や流木、ぐちゃぐ ちゃになった学校のグラウンドが、今 でも印象に残っている。



元日本政策投資銀行副総裁。伊東生 まれ。高校時代は郷土研究部に所属 し、伊豆の西海岸を回って現地を調 査。伊豆半島という限られたエリアで も多様性に富んでいることを知り、そ の経験から「地域を金融で支援す る」という将来の展望が見えた。大蔵 省出向時のあだ名は「韮さん」。



宮下裕子(高27回) 医療法人社団宮下クリニック (横浜 市鶴見区)院長。在校時に韮高100周 年を経験。テニス部の後輩である櫻 井祥行校長の要請で、女子生徒向け の医療系セミナーを行う。高校時代 はテニス部の活動と医学部現役合格 を両立させた、自他共に認める「文武 両道」。



たなかみどり(高39回) シンガーソングライター。韮高では音 楽部に所属し、合唱と並行してバンド 活動に精力的に取り組む。当時の活 動が現在の仕事にも活きている。1年 生の頃のクラスの団結力が高く、そ こで友人と過ごした何気ない時間が



株式会社machimori代表取締役。一 般社団法人熱海市観光協会理事。在 校時に野球部が甲子園に出場し、応 援スタンドを埋め尽くしたOB/OGの 熱気や町の盛り上がりが、強く印象 に残っている。毎日富士山を眺めな がら登校できたことも良い思い出。

> す。生徒個人がそれぞれ目標に向 それがとてもありがたかったで

U

輩から干渉を受けたことがありま

せん。僕の印象に残っているのは

れていました(笑)。

上

演劇部は「堀江

教」と言わ

あったのでしょうか?

大川

「自由不干渉」。先生や先

め」というものもなくて、感動しま かって努力しているため、「い

勉強も部活も

生懸命に

歌を歌えます。

文武両道

定はされないけれど、落ちこぼれ

した。

岩崎

こうした傾向は、昔から

行ったこともありました

の先生がいて「パッ

ショ

ン」と呼ん

たなか

私の頃は情熱的な体育

いました。

生がいたり。個性の強い

先生が多

自分の家を手作り

している先

くて面白かったです

ね。

豊岡

先生の職員住宅に遊びに

ンビナー

ト反対活動に

参加した

刀

た。環境問題に関心を持ち、石油コ

て空き時間に練習を重ね

イタルを開くという日

口標を持つ

ました。また、夏休みはご実家のあ 人ってくれて、男子パートが充実し

にできてよかったね」と言われ

井上 よく「好きなことを仕事

っていまし

ないようサポートはしてくれる。

れることはありませんでした。否

大変でしたが、その姿勢を否定さ

していて、勉強についていくのが

私は演劇部の活動に熱中

何も生まれません。

に自由になった印象です。だから

ておき(笑)、それが終

わったら急

こそ、自分で考えて行動しないと



映像ディレクター。名物教師の堀江 辰男氏指導のもと、演劇部の活動に 明け暮れた。龍城祭(文化祭と体育 祭が一体化した韮高の最大行事)前 に行った月5回の合宿が一番の思い 出。青春を全て注いだ当時の部活動 の経験が、結果として今の映像の仕 事につながっている。

です

ね。入学直後の歌唱指導はさ

音楽の先生は、在職中に

れる先生が何人もいまし

した。ある

東、熱川、河津の男子がたくさん

は男子が少なかったんですが、伊 ている子が多かったですね。音楽部

たいことがあるから、他の人のこ 気があると思います。個々にやり 韮高は「内発性」を大事にする雰囲

とも認められる。

ピアノリ

たなか

生き方を感じさせてく

押し付けられたという記憶がな

17

皆さんはどのように感じて

したか?

市來

先生や学校から、何かを

環境が本校の特徴のようですが、 で生徒が自主性を発揮しやす

雰囲気を守り続けてく

しょう。それでも「自由で

不干渉」の

んでいると言えるのではないで り、地域的な意味でも多様性に富 から生徒が集まってくることもあ がでしょうか。韮高には伊豆全域

えることに感動しました。「静岡に

通学していましたが、富士山が見

市來 熱海から三島を経由して

て、旅行みたいで楽しかったですね。 る東海岸の海に遊びに行ったり

来たな」っていう感じがして(笑)。

たさり、そ

れがずっと続いている。

これは韮

たなか

東海岸出身は、下宿し

の一つの特徴でしょう

ね。

出身でない方もいらっしゃったで

履きの文化が復活しまし

たた。 なって下駄

当然ながら、先生の中

には韮高

る) 岩崎さんが中心とな

「多様性」についてはいか

個性を認め尊重する校風 多様性·包摂性

が、(今回のコーディネ 駄履きが禁止されてい

「下駄履き」の復活。入学

たんです

時には下

ターであ



静岡ガス株式会社特別顧問。韮山高 校同窓会会長。韮山高校創立150周年 記念事業実行委員会委員長。一般社 団法人富士山静岡交響楽団理事長。

> 行事、部活動、勉強と、あらゆる面 いキーワードだと思います。学校

(敬称略·順不同)

自由闊達・自主自律」は欠かせな

韮高の校風を語る上で、

己の選択に責任を持ち、

おおらかに生きる

自由闊達・自主自律

<u>今回の座談会開催に先立ち、韮高卒業生を対象にアンケート調査を実施。「韮高</u>のよさ・らしさ」として多くの卒業生から挙がった回答を、座談会のテーマとして起用しました。(座談会は徹底した感染症対策のもと実施されました)

を乗り越えれば学校生活はとて 自由です こともあるそうです 時間なんてあるはずがない 忙しく、それこそ他人をいじめ トの名称)に行かない日はあり い伝統だと思 し、歌唱指導の います。あの期

て。ここでいう「武」とは部活動全 岩崎 次は「文武両道」に つ

の存在は大きかっ

ずは自他共に認める「文武両道」を 実践した宮下さん、お話を聞かせ 般を指し、文化部も含まれます。ま ト(テニスコ る ま 会人のOBの方が熱心に合唱指導 います。 仲間や先生がいたことに感謝して をしてくださいました。さまざま な表現法を学んだことが、今の私 たなか 音楽部では、大学や社

てください。

宮下

の歌のスタイルにつながって 生が部活を引退したら 当時は「勉強組」「部活組」 分かれていた訳では ドに入る、という雰 3

高の歌唱指導について苦情が入る も至らない。そういえば、最近は韮 す。誰も、いじめなんていう発想に せんでした!毎日勉強とテニスに 山上コー が、残して ん で 囲気だったように思います と思います。 気に勉強モー とはっきり 市來

祭に向かって準備している姿が たが、文化部も夜遅くまで龍 ずっと野球部を見てきま

から世界を変えていこう

豊岡



井上さんはいかがです

市來

自分は1年生の

時にけが

が確かにあります。しかし、「卒業 の時には必ずいい思い出に変わっ 護者からクレームをいただくこと ていますから」とお伝えしていま 岩崎 歌唱指導については、保 演劇部に青春をささげたと

点です。一 勉強一筋ではありません。やり す。韮高は、進学校だからと言って 繋がっているなと感じています 暮れた経験は、今の映像の仕事 は変わってしまっていたと思い けられていたら、私の性格や人生 あの時期に「勉強」ばかりを押し付 れだけの熱量を持って練習に明 いことを全面的に応援してくれ と心を一 井 上 高校時代の部活が、仲 つにするという経験の原 つの目標に向かって、 あ たにも関わらず受け入 きませんでした。すごく落ち込ん をしてしまい、ほとんど部活がで 考えるようになりました



きません。 り組むのは変わりませ、 と集中力がなければい れることもあるようですが、体力 す。運動に力を入れ過ぎ、 は社会に出た時に必ず役に立ちま りますが、高校時代に培 入学するとたくさん走る 留まりますね。文化部 自分の決めたことに だ、と言わ ん。韮高に も運動部 った体力 機会があ 仕事はで 全力で取

間はサッカー部の活動に全力で取 おかげで、その後の受験勉強に集 で、韮高にいていいのかな、とさえ 組みました。1年間や から立ち直って、2年生の1年 いう手応えと、ブラン れてくれた たですね。 クがあっ り切っ 。でも、そ 学は意思疎通の基礎です。英語は 要です。創意工夫、臨機応変に対応 要素が盛り込まれています。 の外向性、会話力、教養、表現力。語 できる柔軟性、考えを伝えるため なるためには、複合的な能力が必 地域貢献と世界での活躍、二つの 世界で通用する人間に

も韮山高校図書室に残っています 英武氏は、米国留学の経験を活か る力が求められる時代になりま ではなく、自分一人でも生きられ 学校側も英語に力を入れてほしい たことが分かります。韮山 が、授業の大半を英語で行って えました。当時のテキスト 学校の校長で、江川坦庵公の五男・ ですね。これからは組織に頼るの し、本場仕込みの英語を生徒に教 できるといいですね。 。高校3年間に、その土台作りが 韮高の前身である伊豆 の土地 が現在 韮山高校 創立150周年 記念事業

★英語力強化に向けた

★通史編纂・市民講座

★学校施設の改修 ★記念式典の開催

゙世界に羽ばたけプロジェクト_ ・放課後留学(オンラインによる疑似留学体験 英国語学研修補助(10日間の英国語学研修)

・エンパワーメントプログラム補助 (英検2級以上の生徒への補助など)

岩崎 地域を愛し世界に羽ばたけ~」。 ンは「明日を拓け!韮山の風 韮高150周年のスロ 韮高で得られる豊かな3年間

ジェクト」(左記参照)が進行中です。 とつとして「世界に羽ばたけプロ 岩崎 「地域を愛する」という面では、 150周年事業の柱のひ

旅して回りましたが、外の世界を ありました。大学卒業後に海外を

若い時にまとめて勉強しておかな

となかなか身につかないので、



明日の韮高生へ X セー

強い志があったのでしょう。 通用する若者を育てようとい

熱海復興に尽力した市來さん、い かがでしょうか。 大手企業を退職後にUターンして いう思いは、実は高校生の頃から 熱海をなんとかしたいと

> ンター 持っています。それは、高校時代 彼等は共通して強い問題意識を ここ数年、僕の会社で大学生の だという思いが強くなりました。 見れば見るほど、自分がやるべき 体験が強く影響しているからで ことは地元の熱海を立て直すこと ンを受け入れて いますが が

験をしてほしいと思います。 くれる空気の中で、自ら多くの体 す。韮高の「内発性」を大切にして 本日は皆さんに、韮高の 0

える見方もあります。 大川 豊岡

富士を望み、自然と歴史に育まれた土地 恵まれた環境 岩崎

地で青春期を過ごすことができ 間がかかることをマイナスと捉 るという利点の一方で、通学に時 歴史や自然が豊かな土

です。仕事で海外の方と話す時、 ととても反応がいいんです。 から学校までの15分も、いい時間 は素晴らしいと思います。韮山 富士山の麓で育った」と伝える 富士山が見える学校、私

北条家の家紋が元となってい を持っています。そんなバックグ ことからも分かる通り、長い歴史 も貴重な時間です。韮高の校章は 勉強したり、今となってはとて 通学中に友人と話した る

> があるということは、それだけ卒 生さんも多いと思います。 凛とした雰囲気が漂っています よね。そういった空気感を好む学 宮下 韮高に150年の歴史

かなかないでしょう。 長い歴史が基盤にあ

るからこそ、学校にもどことなく たなか

ていることは大きな強みですね。 んでも、基礎的な学力を身に付け 択肢が格段に増えていることを感 じます。ただ、どんなジャンルに進 いていると、我々の時代よりも選

豊岡 井上さんたちのお話を聞

と実感しています。 はり質の高い学びは役立っている のですが、彼等に自分の表現した ビ局の方と仕事をする機会も多い ディレクターとして、大きなテ 思っています。私はフリーの映像 いことを的確に伝えるために、や には、ベースに勉学が不可欠だと

のですが、好きなことをやるため V

ただきました。長時間にわたり、誠 の期待に至るまで、幅広くお話 しい学校ですよ。 うです。韮高は卒業してからも楽 てプロデューサーを目指したそ サー)は、亀山さんの影響を受け 丸彰彦さん(TBS元プロデュ たことがあって。それを聞いた石 のですが、彼が龍城祭で講演をし 長の亀山千広さんが私の同期な 物だと思います。フジテ の人材ネットワークは、韮高の宝 業生の歴史も長いということ。こ ラウンドに支えられた学校はな にありがとうございました。 よさ・らしさから、未来の韮高生 皆様からのご支援を よろしくお願い申し上げます 事業の詳細、寄付はこちらから レビ元社 韮山高校同窓会事務局 TEL.055-940-0770